

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.

Miércoles 21 de Mayo de 1873.

Núm. 72.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

LAS TRES EDADES.

¿Qué trae la República?

Trae la fórmula del progreso en su evolución postrera; trae, por tanto, la satisfacción de todas las ardientes aspiraciones que la humanidad viene sintiendo desde que sus plantas se marcaron por primera vez sobre la superficie del planeta.

Vamos a probarlo.

Tres grandes fases la humanidad refleja en la historia de sus hechos; por eso el gran libro en cuyas páginas yacen confundidos los crímenes inauditos de los tiranos, y los sufrimientos del pueblo, las sublimes concepciones del genio y las ruinas hazñas del ignorante y grosero despotismo, se divide en tres secciones, cada una de las cuales aparece con el sello que le es propio, por su índole especial, por su particular naturaleza.

La Edad Antigua.

La Edad Media.

La Edad Moderna.

Hé aquí las etapas que marcan el camino trabajado y difícil que la humanidad ha seguido para llegar tras largas luchas y sangrientos combates al punto en que hoy, por suerte, nos hallamos.

La Edad antigua, su carácter distintivo está bien claramente señalado en el desprecio del hombre como individuo, al cual las instituciones le hacen desaparecer, anulándole, aniquilando su personalidad, que se tiene en nada, dentro del estado que lo era todo.

Por eso las leyes, así en los imperios de la vieja Asia, como en las naciones de la ardiente Libia, como en el seno de la soberbia Roma, imponen al individuo desde el corte y forma del vestido, hasta el Dios de piedra ó fuego, ante el cual debe doblar la rodilla, y dejar impresa la humillada frente, sobre el pavimento del sagrado templo.

Por eso aquellas nacionalidades crecían indefinidamente, mientras tenían un soplo de vida, y su afán de conquistas era insaciable, porque contenerse en el círculo de sus fronteras naturales, era lo mismo que encerrarse en el estrecho ámbito del sepul-

cro. El Estado era solo el que vivía; el Estado, pues, debía crecer y crecer, porque al lado del uno crecían los otros que podían ahogarle, sofocarle, como las plantas se sofocan las unas á las otras, cuando no tienen espacio suficiente para vivir juntas. Pararse era morir.

Ahí están Babilonia, Ninive, los asirios en Asia, el Egipto y Cartago en Africa, los griegos y los romanos en las costas meridionales de Europa: en estos pueblos el ciudadano entraba por muy poco; el monstruo del Estado lo absorbía todo, y el genio de las conquistas encarnando en Semíramis, en Alejandro, en Julio César, llevaba las banderas de la patria hasta las mas apartadas regiones, para alimentar ese Estado nunca satisfecho de poder, jamás harto de glorias.

La Edad antigua tuvo por misión realizar el principio de la unidad.

Cayeron las hordas de los bárbaros sobre el gigante del imperio romano, que reasumiendo en sí toda la vida del mundo, había escrito su nombre, así en las fértiles orillas del Indo, como en las peladas rocas de las Casitérias; pero que ebrio ya de orgullo, se dormía y afeminaba en el impuro lecho del vicio, sin fuerzas para resistir, el gastado y viejo, el vigoroso empuje de aquellos pueblos que daban sus primeros pasos en la vida, y que se sentían saturados con la sávia de una existencia viril y poderosa.

La faz del mundo cambió completamente, y la Edad Media, tremenda reacción contra la acción de la Edad Antigua, tuvo principio con el establecimiento de los bárbaros sobre las ruinas de aquel colosal imperio que había muerto en las riberas del Tiber.

El individuo empezó á ser, y se puede decir que el Estado desapareció, hasta el punto de que todo hombre que pudo hacerlo por el valor de su temple, por la fuerza de su brazo, se constituyó en un pequeño soberano, de un pequeñísimo Estado, particular, si así puede decirse, en guerra siempre y en perpétua lucha con el estado general dentro del cual vivía.

Hé aquí el feudalismo.

Sobre las crestas de las rocas, sobre los picachos de las montañas brotaron, como suspendidos entre el cielo y la tierra, mullares de castillos feudales, nidos de rapaces águilas, que al estender su vuelo sobre sus circunscripciones, siempre hallaban indefensas víctimas que llevarse entre sus garras, ya para colgarlas de la horca señorial, ya para prostituir las vilmente en el dorado leche del miserable despota.

¡Ah! Precisamente los mismos que hoy en pleno siglo XIX se oponen al desarrollo del progreso, y á la práctica de la libertad, son descendientes de aquellos tiranos viles de horca y cuchillo; por sus venas corre la llamada sangre azul; sí, la sangre envenenada por las mas infames pasiones, por los peores instintos.

Dispensada sea la digresion.

La Edad Media tuvo por objeto realizar el principio de la variedad.

De aquellas eternas contiendas en que los reyes procuraban someter á los señores, y éstos emanciparse de un poder que menoscababa sus prerrogativas y odiosos privilegios, nació el absolutismo, el cual apoyado en el pueblo á quien compraba su auxilio con miserables concesiones, venció al feudalismo, arruinando sus fortalezas y atrayendo á los grandes á la corte, donde fueron transformados de sanguinarias fieras, en serviles perros. Nunca han sabido ser verdaderos hombres.

Empieza la Edad Moderna. ¿Qué es lo que ha debido realizar? Muy fácil es comprenderlo: ha debido fundir la variedad en la unidad; ha debido armonizar estos dos elementos, que constituyen la vida de los individuos y de las sociedades: el hombre no puede anularse como individuo; esto es un crimen: he aquí la variedad; la sociedad no puede ser aniquilada; eso sería el salvajismo; he aquí la unidad.

Es preciso que el hombre viva como ciudadano, gozando su propia personalidad; y es preciso tambien que contribuyan á la vida del Estado: esta es la gran cuestion; el ciudadano libre dentro del Estado libre; la variedad y la unidad armonizadas sin confundirse: este es el Progreso que viene, siglos ha, preparándose; esta es la aspiracion

de la humanidad, que no puede verse satisfecho bajo el régimen monárquico, porque este supone ya ser puro, ya representativo, una sola voluntad, un solo poder, un algo solo que absorbe en sí lo que debe vivir, querer, y obrar con toda libertad, con toda independencia.

Desde el momento que los hombres saben que sobre ellos existe un Rey, no pueden creerse libres, sino completamente atados, encadenados á aquel pensamiento que mata el de cada uno, discurriendo por todos, á aquella voluntad que obra por la de todos.

Solamente la República y la República federal, pues la unitaria es una monarquía vergonzante, es la que resolverá ese problema que el absolutismo preparó sin saberlo, combatiendo la variedad de la Edad Media, que el sistema representativo aproximó á su término, y que es lo que dá carácter á la última evolución de la historia de los hechos humanos.

A la República federal es á donde los pueblos todos encaminan sus pasos; si los hechos por la gran ley de solidaridad están íntimamente unidos, no podremos menos de convenir en que desde el principio del mundo, á la República federal marchamos, á la República federal que, haciendo libre al hombre, libre al Municipio, libre al Canton y libre al Estado, pondrá término á la lucha de esos dos principios, cada uno de los cuales imprime carácter á una época histórica, y cuya armonía, interés del adelanto, fórmula del Progreso, imprimirá su sello á la Edad presente, para las generaciones venideras.

Eduardo Ruiz y Garcia.

Noticias Estrangeras.

Lisboa 18.—Ayer comenzó la vista en el consejo de guerra de la causa seguida á varios militares por la conspiracion de julio. Mañana se empezará á ver ante el jurado la causa seguida á varios paisanos por el mismo motivo.

Paris 18.—El ministerio francés ha que-

— 28 —

»Esta noche debía dejar el castillo antes de amanecer, á fin de evitar el pesar que naturalmente debía causar á sus jóvenes discípulas su partida. Había habido algunas diferencias entre la señora condesa y el aya; y esto, por causas que la acusacion no revela, y que, por consecuencia, deben estar al abrigo de toda recriminacion.

»Acababan de despertar á la señorita Pauli, y estaba haciendo sus últimos preparativos, cuando su cuarto fué invadido por una turba de criados que la acusaban de robo.

»Y, en efecto, se había cometido un robo. La señora condesa de Bryant acostumbraba llevar siempre al cuello una cadena de oro, un medallón que encerraba el retrato de su padre, y que estaba rodeado de un

— 29 —

cercos de diamantes, que se dice valía una suma enorme.

(*Peda.*) «¡Cuatrocientos ó quinientos mil francos!

»Al despertarse por la mañana, había buscado en vano esa alhaja que no se quitaba nunca.

»Y á la primera noticia de esta pérdida, se elevó un grito unánime entre la numerosa servidumbre del castillo de Villers.

»Declase! ¡el aya! ¡el aya!

(*Dolce.*) »Hay en nuestra sociedad actual posiciones delicadas, falsas, fatalmente desgraciadas; que por el mas triste de los privilegios, excitan á la par la envidia y el desden.

»Entre todas estas posiciones, la mas difícil, la mas falsa, la mas llena de escollos, y tal vez de peno-

— 32 —

luminoso, tan cercano á la perfeccion, ¿hay todavía, preguntamos, casta de párias?

(*A tempo.*) »Señores, la turba de los criados de Villers se había entrado de rondon en el cuarto de la señorita Pauli. No se trata aquí, como debéis notar, de una pesquisicion legal y regulada por la prudencia. Es una cohorte de criados en desorden, quien rompe una de las maletas de la señorita Pauli, asustada toda, y que esparrasa brutalmente por la habitacion los efectos que aquella contenía.

»¡El medallón es por fin hallado! ¡Gran victorial...

»Hé aquí el hecho único, pero culminante y sin réplica, según la acusacion fiscal, que ha traído á la señorita Pauli á ese banco de oprobio; no para ella, sí de desgracia.

— 25 —

incidente desagradable, y vuelvo á tomar el hilo de mi discurso, que me atrevo á esperar (*esto no por cuenta del pobre presidente*) no volverá á ser interrumpido...»

(*Hablando.*) En tanto que tomo aliento, óyese decir en el auditorio: *terquillo* es el abogado... Las vizcondesas no han visto jamás un curial de esta especie; si hay en la reunion alguna rica heredera, talvez podría cantar pronto. ¡Oh! ¡himeneo! ¡oh! ¡himeneo!

¡Esto marcha!... ¡Diablol... ¡sí, marcha!...

(*Declamando con calma.*) «Señores jueces, los hechos de la causa son sencillos, tanto, que la sentencia que ha colocado en el banco de los acusados á la señorita Pauli, será siempre para mí una cosa admirable.

dado reconstituido de la manera siguiente:

Casimiro Perier, Interior; Remusat, Negocios extranjeros; Dufaure, Justicia; Say, Hacienda; Fourton, Cultos; Waddington, Instrucción pública; Berenger, Obras públicas; Teserone, Comercio; Cisse, Guerra; Polhuam, Marina.

Los tres nuevos ministros Perier, Berenger y Waddington, pertenecen al centro izquierdo.

El Sr. Thiers ha regresado de Versailles.

Noticias nacionales.

El presidente del gobierno ha dirigido un telegrama á los voluntarios de Sanahuja, felicitándoles y dándoles las gracias por su heroico comportamiento en la defensa de aquella villa.

Dicen de Girona que á las once de la noche del 14 salió una columna de tropa y voluntarios para marchar sin perder momento en socorro de 25 voluntarios sitiados por los carlistas en la iglesia de Bescanó, distante tan solo hora y media de la capital, Igrórase el resultado.

Tan pronto como se constituya la Cámara es muy posible que se forme un centro de federales reformistas que al mismo tiempo que propongan resoluciones avanzadas al Gobierno, contengan los ímpetus de los intransigentes.

Según nuestras noticias, está acordado el nombramiento del ex-diputado D. Miguel Berta para representante de España en el imperio chino.

Los comisionados malagueños que vinieron á Madrid para conferenciar con el Gobierno, han salido con dirección á Francia y Bélgica á fin de adquirir armamento destinado á los voluntarios republicanos de Málaga.

El vapor *Colon* ha llegado de arribada á Algeciras á consecuencia del temporal que reina en la costa.

Se disponen para venir á Madrid los voluntarios de la reserva de Zaragoza.

El gobernador de Alicante ha dimitido á consecuencia de la orden del Gobierno mandándole suspender los procedimientos contra el ayuntamiento de Elche.

El gobernador de Palencia y el general Ripoll se hallaban ayer tarde en Astudillo.

Esta noche sale para Valladolid el representante que fué en la Asamblea nacional Sr. Guzman.

Parece que están ya acordados algunos nombramientos de representantes diplomáticos de España en el extranjero.

El ministro de Estado, restablecido ya de su indisposición, ha asistido hoy á secretaría.

Ha fallecido el registrador de la propiedad de Puigcerdá.

Ayer ha llegado á Madrid mister Brouglan, republicano inglés, que trae al Gobierno la felicitación de los republicanos de Bir-

mighan. Después de celebrar una conferencia con el Sr. Castelar, el activo revolucionario inglés ha marchado á Lisboa, de donde regresará muy en breve.

A su llegada será calorosamente festejado por el partido federal, que prepara en su obsequio serenatas, comidas y manifestaciones. El demagogo inglés parece que prosigue con incansable afán una activa propaganda para realizar la federación de las islas británicas bajo la forma republicana.

El ministro de Gracia y Justicia ha consultado para el establecimiento de un nuevo sistema penitenciario á todas las personas inteligentes en este ramo, y entre ellas á la señora doña Concepción Arenal en cuanto se refiere á la corrección de mujeres delincuentes.

Esta distinguida escritora fué también nombrada en tiempo del Sr. Ruiz Zorrilla visitadora de las cárceles de mujeres, cuyo cargo sigue ejerciendo.

De la fábrica de armas de Oviedo se han remitido á Madrid 600 fusiles modelo de 1871.

Ha llegado á Vitoria la columna del coronel Cavada.

La casa Mathenson ha manifestado que no hará proposición alguna antes de que se termine el asunto de la cesión de las minas de Riotinto y otros que tienen entablados dicho señor y el ministro de Hacienda.

Ha llegado á Madrid el gobernador de Ciudad-Real.

Ayer regresó á Granada el Sr. Lopez Vazquez, gobernador de aquella provincia, que se hallaba en Málaga.

Entre Quintanilla y Alar se halla cortado el telégrafo por tres ó cuatro puntos distintos.

Ayer empezó á usar la licencia el gobernador de Alicante.

Dorregaray y Ollo han pasado ayer por Irún con dirección á Lecumberrí con el propósito, al parecer, de ir al Baztan á reunirse con Lizárraga, Elio y cura Santa-Cruz.

El general Maldonado se encuentra en Elizondo incomunicado con Pamplona.

Hoy ha salido para Ciudad-Real el segundo batallón de ingenieros.

Se ha acordado que el intendente de ejército señor Damato cese en la comisión del servicio que le había sido confiado en el distrito militar de Granada.

Ha regresado á Orense la guardia civil que llegó hasta la frontera portuguesa persiguiendo á Sabariego.

Por la vía inglesa recibimos el correo de Nueva York: alcanza al 3 de mayo, y los telegramas de Cuba que insertan los diarios neoyorquinos son los siguientes:

Habana, abril 29.—El comandante del buque de guerra inglés *Plover* tuvo una consulta con el cónsul británico en Santiago de Cuba, y en seguida salió para Manzanillo, á donde llegó hoy. Allí pidió políticamente á las autoridades que le entregasen á O'Kelly, prometiendo conducirlo á Jamaica y garantizando que no volvería á Cuba. Dichas autoridades consultaron por telégrafo

con el general Pieltain, y éste contestó que era imposible acceder á la súplica del comandante; que no tenía facultades para alterar las leyes del país, y que el juicio debía seguir con arreglo á dichas leyes.

Los miembros republicanos del Casino pidieron explicaciones sobre los motivos que ha tenido dicha institución para no felicitar á la República, del mismo modo que lo hizo con los anteriores gobiernos. El presidente dijo en contestación que las felicitaciones respecto de los gobiernos anteriores se debieron á indicaciones recibidas de Madrid.

El *Tribuno* dice que esas indicaciones á que se refirió el presidente fueron sugeridas indudablemente por españoles de Cuba que se encontraban entonces en la capital de España.

El ex-capitán general Ceballos se embarcó hoy para la Península.

El general Portilla va á tomar el mando del departamento oriental y el general Fajardo se hará cargo del mando del departamento central.

Los grandes compradores de azúcar están sufriendo pérdidas muy considerables á consecuencia de la baja de ese artículo en el exterior y de la de los cambios en esta plaza. Se cree que las casas de la Habana, con pocas excepciones, harán frente á sus pérdidas, aunque se teme que nuevas bajas compelan muchas casas así extranjeras como nacionales, á suspender sus negociaciones. La baja de los cambios que fué inaugurada por el Banco Español, favorece á los importadores, pero perjudica á los exportadores y á los hacendados.

Ocupándose el *Tribuno* de la nueva administración de la isla, dice que la voluntad del gobierno de la nación debe cumplirse y para ello se empleará la fuerza si fuere necesario. Este mismo periódico pregunta: ¿quién autorizó la comisión que fué á Puerto Rico con el objeto de *cubanizar* aquella isla? ¿qué español puede sin avergonzarse, continuar siendo en Madrid el abogado de la esclavitud y entorpecer la política de los ministros?

Esta mañana ha salido de Madrid con dirección á Córdoba el conocido republicano intransigente Sr. Carceles.

Continúan interrumpidas las comunicaciones telegráficas para los particulares por la mayoría de las líneas que parten de la Central; pero el Gobierno comunica directamente con casi todas las provincias.

Una carta de Granollers fecha del 14 que inserta la *Imprenta*, dice que la columna del Sr. Vallés compuesta de caballería de Almansa y del batallón 5.º de Guías del general, avistó á los carlistas que en número de 1.200 hombres y 60 caballos se hallaban en formación á la salida del pueblo de Palau Tordera. Los carlistas al atacarlos la caballería del ejército, escaparon para tomar posiciones en las alturas, donde sostuvieron un vivo fuego de fusilería. La acción duró dos horas. Se cree que las fuerzas de los carlistas iban mandadas por Saballs, Miret y Vila del Prat. El primero, con uno-

200 hombres, se mantuvo siempre fuera de alcance de las balas, en una casa inmediata, acompañado de doña Blanca que montaba un caballo tordillo.

Los indultos que en adelante se concedan á los deportados de Cuba, se llevarán á cabo consultando antes al tribunal sentenciador y al gobernador superior civil de la isla.

Algunos de los empleados que quedan cesantes por la supresión de negociado de ramos especiales en el ministerio de Justicia, es posible que sean colocados en otras dependencias de aquel departamento.

Son muchas las casas de banca que ya se disputan el descuento de los pagarés de las minas de Riotinto, y si llegan, como se espera, al límite fijado por el Gobierno, se decontarán, y en este caso no se acudiría por ahora al adelanto del semestre de contribuciones directas que se viene anunciando hace días.

La *Gaceta* publica el siguiente parte relativo á los carlistas:

Cataluña.—El capitán general, marchando ayer con cuatro columnas en persecución de las facciones Miret, Narrasat y Pino, las hizo varios heridos, dispersando las dos primeras en pequeños grupos y derrotando la de Pino, de la cual resultaron 14 muertos, cuatro prisioneros, y según voz general muerto el cabecilla por dos cazadores de Alcolea. Entre los documentos cogidos, no se ven más que órdenes por todo de pena la vida.

El carabenero de guardia en el muelle de Cartagena vió el jueves por la noche que del tejado del presidio se descogaba un hombre. Dado aviso, fué capturado éste, que manifestó ser bastantes los penados que antes que él se habían fugado. Entonces cogió á arma en la población, llegándose á decir que habían logrado su fuga todos los presidiarios; se reunieron los voluntarios, acudieron las autoridades y se encontró que solo siete eran los fugados, de los cuales fueron tres de nuevo capturados.

En el decreto redactado sobre las elecciones de Cuba parece que se concede voto á los oficiales de los voluntarios aun cuando no paguen la cuota de la contribución marcada.

Veintiseis son los nombramientos de gobernadores de que tendrá que ocuparse el ministerio. Es posible que antes de reunirse las Cortes se hagan algunos de dichos nombramientos; pero tenemos por seguro que la inmensa mayoría de ellos no se designará hasta después que empiecen las sesiones.

El ministro de España en Londres ha dirigido ayer al señor ministro de Estado el siguiente telegrama:

Memorial Diplomático dice que Alemania está tratando con España la cesión de las islas Filipinas. La noticia ha causado cierta impresión.—Mont.

En los círculos oficiales se desmiente de la manera más absoluta y terminante la noticia.

El Gobierno ha acordado que se admi-

«Hé aquí en dos palabras de lo que se trata:

(Con elegancia). En una noche sombría y oscura del mes de Octubre de 1847, un carruaje aguardaba en el patio del castillo de Villers Bryaut, situado en la orilla del mar, á unas dos leguas de la orilla de Avranches.

«Los caballos piafaban impacientes, hiriendo con el duro callo el empedrado del patio.

«El cochero, envuelto en un gran cañik, aguardaba en su asiento.

«Serían las dos de la mañana.

«En el castillo reinaba un profundo silencio.

«De repente aparecen algunas luces en las ventanas, resuenan pasos precipitados que recorren largas galerías del castillo, elevase un mur-

(Crescendo) «Y es á estas mujeres á quienes se arroja un poco de oro por toda recompensa, y á quienes se juega con esto suficientemente pagadas; y es á estas mujeres á quienes el mundo mira con la más desdenosa sonrisa!...

«Nadie las protege contra la celosa insolencia de los criados; amos y domésticos las echan en cara diariamente el humilde lugar que ocupan en un extremo de la mesa principal; y se las detesta, se las aborrece, se las calumnia!

«Sí, señores, se las calumnia sin piedad, sin miramiento de ninguna especie, hasta sin vergüenza!

«Y nadie piensa tampoco en indignarse por esto... ¡Son ayas!

(Con furor.) «Y hoy todavía en nuestro siglo XIX, tan glorioso, tan

sas pruebas, de ignorados pesares, es la del aya.

«Y, sin embargo, si hay por ventura en el mundo una existencia de tan pura abnegación, de tan desinteresada virtud, de tan modestos y oscuros sacrificios, esta existencia, esta vida es la de aya.

«Ved á esas hijas de Dios, entrar en una familia extraña, para rodear con sus cuidados y su cariño á hijos que no son suyos. Su vida, desde escudía, no las pertenece. Las otras personas asalariadas no venden más que su trabajo; el «ya añade á esto la porción más noble de su ser; entrega su corazón, convierte sus penas en caricias, da su corazón, su ternura.

«¡Señores, esta mujer da todo aquello que nos hace adorar á nuestras madres!

mullo, que poco á poco se convierte en un rumor sordo, para cambiarse en seguida en una estrepitosa gritería.

«Todo es confusión y tumulto en ese noble edificio, ha poco tan silencioso, tan tranquilo.

(Un poco agitado.) «¿Cuál es la causa de esa repentina turbación?... ¿Qué desgracia ha sucedido en el interior de esos muros feudales, donde habitan ordinariamente los placeres de la opulencia?

(Larghetto.) «Señores, había en el castillo de Villers una joven, pobre de fortuna, pero de una educación superior á todo elogio.

«Esta joven estaba colocada en el castillo por la misma condesa en calidad de aya de las señoritas Berta y María de Bryaut.

tan á los diputados provinciales de Madrid las dimisiones que tienen presentadas y que se constituyan en comision permanente los que no han resignado sus cargos.

—Ayer por la mañana llegó á Madrid un ayudante del general Legunero, creemos que encargado por su jefe de una mision cerca del ministro interino de la Guerra.

—El Gobierno ninguna noticia tiene respecto á la que trasmite la «Agencia Hava» anunciando la entrada de D. Carlos en España. En el ministerio de Estado es considerada como falsa.

—El candidato para la presidencia de las Cortes, señor Orense, no solo es apoyado por los intrasigentes, sino por otros muchos republicanos que creen necesaria una reparacion al olvido en que despues de la proclamacion de la República han tenido sus amigos al patriarca del federalismo.

—Los diputados electos del grupo llamado intransigente, se preparan para celebrar una reunion en que convendrán su actitud con relacion al Gobierno en la próxima Constituyente.

—Hoy á las ocho ha llegado á Madrid el general Moriones.

—El ministro de Estado Sr. Castelar se encontraba ayer ligeramente indispuesto.

—Podemos asegurar de la manera más perfecta que el Sr. Becerra no presentará su acta de diputado para la próxima Constituyente.

—En el Maestrazgo continúa la tranquilidad. Polo, Ombria, Saytó y otros cabecillas se han ocultado despues de despedir á los carlistas que les seguian; pero queda en aquellas montañas un grupo latro faccioso de doce hombres capitaneados por Sisco de Vallibona. Esta cuadrilla, despues de aparecer en Ares á un faccioso acogido á indulto y de fusilar á otro en Castellfort, como dimos cuenta, detuvo dias pasados el coche de Castellon en Villibona, aunque sin molestar á los pasajeros apesar de contarse entre ellos un oficial del ejército y la familia del juez de primera instancia de Morfella.

—El 13 del corriente salió de Valencia para Toledo, donde se celebra este año el tercer congreso regional de la Asociacion Internacional de trabajadores, el delegado por el consejo federal establecido en esta ciudad, cuya mision parece que se ha encargado al ciudadano Antonio Mateu. La primera sesion de dicho congreso tendrá lugar hoy.

—Acerca de lo ocurrido en Mataró dice la *Independencia* que el juéves pidió refuerzos el alcalde de Mataró al general segundo cabo de aquella capitania general, por temor de un ataque de los carlistas que se decia estaban cerca de aquella poblacion. El general no solamente mandó las fuerzas de carabineros y alguna infanteria, sino que autorizó á 300 voluntarios de la República de la vecina villa de Badalona para que se agregaran á la columna, cobrando el haber de 8 rs. mientras estén en campaña.

—Ha sido declarado de reemplazo el oficial de la seccion de artilleria Sr. Feijóo y nombrado en su lugar el comandante del tercer de á pié Sr. Carlier.

—Se proyecta la formacion de un batallon de voluntarios frances compuesto de individuos del cuerpo de orden público de Madrid y de solteros jóvenes, para marchar á operaciones al Norte.

—El texto del telegrama del gobernador de Barcelona recibido ayer es el siguiente:

«Adoptadas precauciones. No se teme aquí nada directo contra la situacion, pero sí que se la quiera limitar por medio de desórdenes promovidos artificialmente.»

—Procedente de Tángier llegó anoche á Algeciras el vapor «Colon.»

—El gobernador de Soria ha pedido una licencia temporal para asuntos particulares.

—Al regresar ayer de Benavente para Santa Cristina los voluntarios de este último punto, recibieron una descarga que por fortuna no ocasionó daño alguno. El grupo de los agresores huyó, pero fueron presos con las armas en la mano cinco individuos que han sido entregados á los tribunales.

—En Toledo han sido presos tres sujetos

por sospechas de que se hallan complicados en la sublevacion carlista.

—Dicese que el general Nouvilas ha arrestado al señor Baraibar, comandante de los mifiones de Alava, ignorándose los motivos de esta determinacion.

—El juez de Mataró, preso por los carlistas y rescatado ayer, se halla en cama bastante mal parado á consecuencia del duro tratamiento de que ha sido objeto.

El ministro de Gracia y Justicia se ha enterado solícitamente del estado de su salud, que no ofrece temores.

—El ayuntamiento de Badajoz ha pedido al Gobierno el pago de las cantidades que se le adeudan para sostener cierto número de braceros que se propone emplear en obras de utilidad pública.

—El coronel del regimiento del Rey, Sr. Blanco Valderrama, ha sido declarado de reemplazo.

Seccion oficial.

VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA.

Servicio para el 21 de Mayo de 1873.

Hoy dia de la fecha dán el servicio y las guardias la tercera y cuarta compañía del primer batallon, sus capitanes respectivamente los ciudadanos Rafael Lopez Huertas y Rafael Torres.

Noticias locales.

A una muchacha.—Niña de los verdes ojos—que destilan pringue espesa;—es tu cuerpo solo abrojos—y por quitar tus antojos—el buho en su canto cesa.

Es cerdoso tu cabello;—espinas de esparraguera—me parece solo al vello,—y está tan negro tu cuello—como el de una cocinera.

Es tu cuerpo esbelto y leve—como el tronco de una encina;—es tu color tan ce-trina—que el reunirla con la nieve—fuera gracia peregrina.

Abdómen grande y rechoncho—es tu facha angelical,—tu boca descomunal,—no cabrá por ella un troncho,—mas sí un palacio ducal.

Tiene tu rostro unas pecas—tan sin sal y tan graciosas,—que se agitan temblorosas—las almas, y en ellas secas—espresiones amorosas.

Aunque primero que á ti—las dirán á un avestruz—con ardiente frenesi,—y llevarán una cruz—aun al monte Sinaí.

Porque eres fea y atroz—y te lleva una nariz—de verdinegro matiz,—capaz de darle una coz—al valiente de Austerlitz.

Y tu hilera de colmillos—tan salientes y roñosos,—si los rechinas furiosos—te huyen los cervatillos—y hasta te temen los osos.

No te figures, querida,—que te digo entusiasmado—esta alabanza sentida,—sino de miedo espantado—y temiendo por tu vida.

Porque siendo tan horrenda—tu persona horripilante,—no estrañaras que te aprenda—de monas un comerciante—y que entre ellas te venda.

Para decirte hay materia—en tu facha singular,—sirve; para horrorizar,—hasta tu nombre, Quiteria—es grande y particular.

Pero mi pluma suspendo,—pues mi musa se atajó,—y al buscarla se voló,—y gritando y maldiciendo,—á una gruta se marchó.

Diciendo que no existia,—que murió ya su poder—que este mundo maldecia,—pues en lugar de mujer—habia cantado á una harpía.

Porque eres fea y atroz—y te lleva una nariz—de verdinegro matiz,—capaz de darle una coz—al valiente de Austerlitz.

Se halla vacante la plaza de médico y cirujano titular de Villanueva del Rey. Se admiten solicitudes hasta el diez y siete de Junio. Está dotada con cinco mil quinientas pesetas.

El veinte y tres y el treinta del corriente se subastan en las casas capitulares de Morrente, los pastos de agostadero del deheson da aquel término, por el tipo de trecientas sesenta y ocho pesetas y ochenta y nueve céntimos.

Segun el estado de fondos municipales de Belmez, relativo al tercer trimestre, resulta un cargo de cuarenta y cinco mil doscientas cuatro pesetas y setenta y un céntimos y una data de siete mil setecientos setenta y siete y seis.

Se han robado en esta capital á D. Rafael Malato tres mulos. El Juzgado de la derecha ha empezado la correspondiente causa.

Gracias á D. Felipe Puentes Roldan, desde el próximo domingo se establecerán coches de plaza por carreras, á precios reducidos. El sitio de parada será en la plaza de la Compañia. Esta mejora, hace tiempo reclamada por la prensa y por el público en general, era muy necesaria atendiendo á la importancia de esta capital.

Hoy.

San Secundino, mártir de Córdoba.
Sale el sol á las 4 y 46 minutos de la mañana.
Se pone á las 7 y 7 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Funcion para hoy.—La zarzuela en tres actos, titulada: *Un casamiento republicano*.—A las 8 y 1/2.

Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros, 11.—25.—Plateas, 40.—Palcos principales 40.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 8.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraíso con id. 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 4.—Id. al paraíso, 3.

CIRCO DE SANTA CLARA, calle de José Rey.

Gran compañía ecuestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la direccion de Madlles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Estraordinaria funcion para hoy á las ocho y media de la noche, tomando parte todo el numeroso personal de la compañía, distinguiéndose Enrique Diaz, Amalia Diaz, Brenier, Bono y Clotilde.—Las célebres familias Kenebel y Gaertner y sus simpáticos y hermosos niños Engenio, Billi y Julia en sus maravillosos trabajos á caballo y sobre el tapete.—Caballos en libertad y en alta escuela.

Precios.—Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20.

PLAZA DE TOROS.

Circo de Madrid bajo la direccion de Madlles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

El Jueves á las cuatro de la tarde tendrá lugar un grande, extraordinario y nuevo espectáculo á beneficio del simpático y hermoso niño Billi Kenebel, maravilla del siglo XIX, criatura incomparable llamado hijo del aire. Esta funcion la dedica al noble pueblo cordobés.—Este gran espectáculo será el mejor que se ha ejecutado en toda la temporada.—Yo, Billi Kenebel, aun soy muy niño, tengo pocas fuerzas aun, pero no dejo de conocer que el público de Córdoba me quiere mucho, y yo, agradecido, tengo que pagarle con unagran funcion que estoy seguro de que saldrá bien satisfecho.

En vista del gran pedido que hay de localidades para esta funcion, la direccion ha dispuesto que desde mañana esté el despacho de billetes abierto en el mismo circo, donde se harán los encargos.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 17.
Consolidado, 16.50.
Deuda personal, 00,00
Bonos, 60,70.
Acciones del Banco de España, 149,50.

CÓRDOBA.

Trigo, de 29 á 34.
Cebada, de 22 á 23.
Escalaña, 14 á 15.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 26 á 28.
Habas de 00 á 28.
Carne de vaca á 46 cuartos libra.
Aceite en los molinos, á 30.
Idem en la ciudad, á 34.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.
De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.
Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.
Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.
Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.
El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del dia.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 3, minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.

ANUNCIOS.

ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administracion.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPSINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina que se pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la *Pepsina de Grimault y C^a*, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las *malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos, las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y de las diarreas de los niños*. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^a, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de *Leras*, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERU

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces, desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la *Inyección vegetal de Matico, de Grimault y C^a*, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y C^a, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Cordoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

En bebida. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis. — Catarro de la vejiga. — Resfriado. — Coqueluche ó tos convulsiva. — Tos tenaz. — Irritación de Pecho. — Enfermedades de la Garganta.

En Lociones. — Licor puro ó diluido en muy poca agua: Afecciones de la piel. — Picazones. — Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones. — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.) Flujo crónico ó recientes. — Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del colera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias. — Dispensias. — Pirosis. — Agruras. — Digestiones difíciles. — Estreñimientos. — Dolores de vientre cólicos. — Diarrea. — Disenteria. — Colerina.

Manera de emplearle. — El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob. — Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

PLAN DE LA REPUBLICA ESPAÑOLA bajo el lema «unidad gradual» por D. Pedro Garriga y Marill, Doctor en ambos derechos.

Este folleto, que acaba de publicarse en Madrid, se vende á 4 rs. en la libreria del DIARIO.

TACTICAS DE INFANTERIA, por el Capitan general Marqués del Duero. Instruccion de recluta y compañía con el conocimiento y manejo del fusil ó carabina Berdan. Adoptadas para la instruccion de los voluntarios de la República.

Se venden en la Libreria del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver en un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE *LERAS*, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, ademas del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sacudidas que amenazaban ahogarle. Tres años ha que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consillo del profesor *Lecointe* hizo uso de los *Capsulos de Matico de Grimault y C^a*. El alivio fué inmediato: las sacudidas cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos dias, y cada vez que en lo sucesivo tenía algun acceso, la aspiracion de algunos hornadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copa ha es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy enerrada en capsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C^a no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las *Capsulas de Matico* han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

COLOCACION.

Un joven castellano de 20 años, y enterado en escritura y cuentas, desea hallar colocacion en clase de dependiente de comercio, ó sirviente en una casa de esta capital.

Campo Santo de los Mártires, junto Caballerizas, 18 darán razon.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espandándose al por y mayor, por los cosecheros D. Agustin y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el vinagre á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo, en referida casa.